sition des dépenses nour certains postes (3). Le budget canadien de la défense constituait 14% du budget total du gouvernement fédéral en 70-71 et seulement 8.6% en 79-80. Les dépenses d'exploitation s'accaparent plus de 80% de ce budget, alors que les dépenses en immobilisations forment à peu de choses près le reste. Depuis 1976, cependant, les dépenses en immobilisations sont en progression par rapport aux dépenses d'exploitation.

Le tableau 1.3 présente une comparaison de l'importance des dépenses militaires du Canada par rapport aux Etats-Unis, par rapport aux autres pays membres de l'OTAN et par rapport à l'ensemble des pays membres de l'OCDE. Pour obtenir une certaine uniformité des mesures des divers pays et organismes, les dépenses militaires présentées dans ce tableau obéissent à la définition établie par l'OTAN. Pour cette raison, les dépenses canadiennes qui y apparaissent diffèrent de celles présentées au tableau 1.1⁽⁴⁾.

Les parties A et B du tableau 1.3 indiquent que les dépenses militaires du Canada exprimées soit par rapport au PNB, soit par rapport au budget total gouvernemental suivent une évolution similaire à celle des alliés. Il y a cependant une différence marquée dans les rapports euxmêmes qui sont près de trois fois inférieurs à ceux des Etats-Unis et deux fois inférieurs à ceux des pays d'Europe, membres de l'OTAN. La partie C du tableau 1.3 donne une image de l'effort par habitant pour les dépenses militaires dans différents pays. Si les parties A et B montraient des rapports très inférieurs à ceux des pays alliés, le niveau de la dépense militaire par habitant au Canada est par contre comparable à celui des pays membres de l'OCDE et de l'OTAN-Europe. Les Etats-Unis ont un niveau de dépenses militaires par habitant nettement supérieur à celui du Canada et des pays membres des deux organismes. Une caractéristique importante de cette partie du tableau est l'évolution relative de ces rapports. Alors que pour le Canada, les dépenses militaires par habitant sont relativement stables de 1969 à 1976 et se situent dans un voisinage de \$158 par habitant, celles de l'OTAN-Europe présentent une évolution progressive en passant de S152 par habitant en 1968 à \$173 en 1976. L'effort du citoyen américain est en régression en passant de \$648 en 1968 à \$423 en 1976.